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爱国拥军促进会、拥军志愿者联

合会、退役军人关爱协会……从各地

公开报道来看，今年以来，又有许多新

成立的社会组织积极主动投身双拥创

新实践。

社会组织如何服务科技拥军？显

然，这已成为新时代赋予双拥创新实

践的一项重要课题。

拥军字头社会组织的规模效应，

值得各方高度重视。6年前新华社发

布消息，全国已有10万多个拥军社会

组织。近几年来，更多适应新时代特

点的新型社会组织如雨后春笋，相继

在各地涌现，进一步推进了拥军工作

社会化，扩大了双拥工作的群众基

础。查询中国社会组织公共服务平台

不难发现，如今，带有“爱国拥军”字样

的社会组织，全国有 600多个；带有

“退役军人关爱”字样的社会组织，全

国有700多个。这些应时而生的新型

社会组织，无疑也是科技拥军的重要

带动力量。

社会组织的群众性、专业性、公益

性等优势，决定了它作为一个特殊纽

带，能够在政府、企业和军队之间发挥

日益重要的连接沟通作用，能够集聚

科技资源，拓展科技拥军的维度，扩大

科技拥军的覆盖范围，进而提升科技

拥军的质量效益。

许多社会组织已具备成熟经验，

呼唤各方给予积极配合。纵观各类拥

军社会组织的成员单位，本身就包括

民营科技企业、个体工商户等新经济

组织和行业性社团、专业性社团，以及

社区活动团队、志愿者队伍等，它们在

科技拥军领域具有一定组织力和较成

熟的运作经验。前些年，上海市培育

和发挥社会组织优势，科技拥军实现

了新突破。近年来，北京市重视和引

导社会组织，科技拥军持续走向规范

化规模化。这些来自实践一线的成功

经验，难能可贵。

单打独斗，科技拥军不可能持久；

规范化规模化，科技拥军才能走得更

远。实现军民两利、军地双赢，让政

府、企业和军队等各方满意，应成为科

技拥军遵循的一条重要原则。

从前不久公布的全国双拥模范城

（县）命名暨双拥模范单位和个人表彰

名单来看，其中既有一些作为社会组

织成员单位的企业入榜，又有代表科

技创新方向的大数据公司入列，更有

爱国拥军联合会、残疾人联合会等社

会组织负责人获得表彰。这再次表

明，社会组织与科技拥军关联密切，社

会组织积极为科技拥军鼓与呼，科技

拥军善于借助社会组织发力，二者互

为表里、各展其长，必将相得益彰、相

映生辉，为谱写新时代双拥工作的精

彩华章作出应有贡献。
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11 月 4日上午，北京市召开双拥模
范城命名暨双拥模范单位和个人表彰
大会。其中引人注目的是，海淀区创造
了全国双拥模范城“九连冠”的不俗成
绩。中关村人为之自豪和骄傲，同时更
坚定了走好科技拥军之路的决心和信
心。

化作春泥更护花

向一所老房子致敬

在中关村鳞次栉比的高楼大厦中，
很少有人注意到颇显寂寥的“科源社
区”。这里有 3栋建于上个世纪 50年代
的 3 层小楼。因钱学森、钱三强、何泽
慧、郭永怀等 60余位高级知识分子先后
入住，这里被称为“特楼”。

他们中大多是最早的中科院院士，
也有“两弹一星”功勋奖章获得者、“863”
高科技计划倡导者。这些科学巨匠为国
防和军队现代化建设作出了巨大贡献，
也成为中关村科技拥军传统的先行者和
示范者。

2019 年 6 月，“特楼”等 429 处建筑
被公示为北京首批历史建筑。中关村一
家社会组织副秘书长徐晋介绍，当年，每
到夜晚，“特楼”前都有荷枪实弹的解放
军战士站岗，离“特楼”不远，还驻有一个
装备精良的警卫班。

更让徐晋印象深刻的是，那时候每
周都会有一个傍晚，平常“神龙见首不见

尾”的大科学家们，全家出现在楼前，打
扫卫生、美化环境。楼前栽着一片重瓣
桃花，一到春天就争相吐艳。

如今科学巨匠离我们远去。人们向
这所老房子致敬，科技报国、科技拥军在
中关村被赋予一层特别含义：军人生产
和平，科技工作者为“生产和平”提供助
力。

喜入军校再充电

两次培训如虎添翼

一次特殊的经历，让李海臻感到十
分无奈：前几年，一支科技含量较高的部
队找到她所在单位，寻求一种已停产许
久的测绘线。

李海臻与同事们分析后认为，过高
的研发费用基层部队承担不起，单位独
自承担又无法收回成本，最后只好集中
力量，修复现有损坏器件。

类似的经历，让创业者们越来越强
烈地感到，科技拥军光凭热情远远不够。

庆幸的是，2015 年 12 月，与李海臻
一样，来自中关村的 48名地方科技工作
者，走进国防大学高端人才培训班。在
那里，他们听到了金一南、徐焰等一批知
名教授有关国防和军队建设的真知灼
见，还听到了军队主管部门对装备、后勤
领域科技需求情况的系统介绍。

高端培训班由军地联合举办，当时
已经是第二期。中关村核心区军民协同
创新产业联盟穿针引线、铺路搭桥，来自
民企、国企的 100多名科技工作者、企业
掌门人相继参加培训。

两次培训发挥了酵母效应。培训后

的李海臻与许多创业者如虎添翼，他们
着眼于部队实战需求，研发出适应野战
条件的通信设备，军民两用效果显著，采
购成本明显下降。

院士入驻示范园

三项“全国第一”的支撑

几年前，为攻克一项技术性难题，一
家数码企业的总工程师尹少鹏和同事们
穿上迷彩服，与官兵们一起住帐篷、吃大
锅饭，在戈壁滩上跟随部队一同驻训两
个多月。

那时候，与部队需求对接是“摸着石
头过河”的“一对一”。“如今，部队所需与
地方所能的对接，已经从单打独斗上升

为联合作战。”来自国有军工企业的陈伟
解释说，所谓“联合作战”，就是中关村民
企与国企牵手的规模化科技拥军。

中关村的确有这个“底气”。这里拥
有 90余所高等院校、400余所各类科研
所、120 余个国家重点实验室。中关村
更大的“底气”在于 3项“全国第一”：中
国第一个国家级高新技术产业开发区、
第一个国家自主创新示范区、第一个国
家级人才特区。这正是规模化科技拥军
的雄厚基础和强大依托。
“底气”是“干”出来的，不是“要”出

来的。
“中关村‘创业咖啡’香，‘科技拥军’

味道更香！”大量科技拥军成果直接惠及
三军，成为中关村一大特色。2018年 12
月 26日，长期从事海军装备研究的邱志
明院士团队，入驻中关村有“示范园”美
誉的新兴产业基地。邱志明表示，此前
13家军队单位在这里挂牌成立联络处，
让他对中关村科技拥军刮目相看、充满
信心。

创新助推“变道超车”

四届专题赛的跨越

11月 11日，第五届中国创新挑战赛
暨中关村第四届新兴领域专题赛现场
赛，在中关村科学城四季科创中心拉开
帷幕。

4届专题赛年年有变化，届届有看
点。对此，两个人感受尤深。一个是对
红外探测技术素有专长的柳培虎，一个
是对车辆信息化、智能化情有独钟的邵
如峰。

今年初，新冠肺炎疫情突然袭来。
柳培虎紧急派团队奔赴武汉，冒着危险
为军地医院安装红外测温设备。如今，
一些部队营区及时采用了这一技术和设
备。

而在西北某演训场，某部指战员置
身帐篷之中，便可远程操作油车为战地
车辆加油。这得益于邵如峰和他团队研
发的车辆智能化操作系统。

对照学习“十四五”规划，研读国防
和军队建设“加快机械化信息化智能化
融合发展”等有关部署，柳培虎和邵如峰
对科技拥军有了许多新领悟——
“科技拥军不是把军队与地方硬往

一块儿‘拉’，不是把立项与立项硬往一
块儿‘捏’。”柳培虎建议，以原始创新助
推“三化”融合发展，在有些领域可以用
“变道超车”替代“弯道超车”。

“科技拥军不是一枝独秀的‘争霸
赛’，而是取长补短的‘接力跑’。”邵如峰
说，建立科学高效的管理文化很重要，向
一体化管理要生产力，向军地大协作要
战斗力。

爱国拥军的科技含金量
——中关村科技拥军见闻录

■王龙伟 张尚志 本报特约通讯员 赵 威

学老兵
■马云山 安晓峰 文/图

辽宁省军区大连第二离职干部休养

所离休老干部阚瑞绗，离休32年来坚持

深入企事业单位、社区、部队、学校讲传

统作报告，开展红色教育。

今年 10月 20日，我被表彰为全国
爱国拥军模范。在北京人民大会堂接
受表彰的那一刻，我激动万分，这份沉
甸甸的荣誉不仅仅属于我个人，也属于
邯郸市拥军联盟，属于邯郸市爱国拥军
联合会，更属于千千万万热爱军队、支
持军队的每一个人。
“欲渡黄河冰塞川，将登太行雪满

山。闲来垂钓碧溪上，忽复乘舟梦日
边。”我的家乡就在高山峻岭的太行山

东麓——河北省邯郸市涉县。抗日战
争时期，刘伯承、邓小平等老一辈无产
阶级革命家率领军队在此战斗生活长
达 6年之久，创立了全国最大的敌后抗
日根据地——晋冀鲁豫边区根据地。

战争年代，军民团结谱写了“九千
将士进涉县，三十万大军出太行”的辉
煌篇章，涌现出“太行奶娘”“八路军的
母亲”李才清、“拥军模范”刘金鱼等爱
国拥军典型。我的奶奶便是众多“太行
奶娘”中的一个。

我是“太行奶娘”的后人，听着奶奶的
拥军故事长大，从小对军人有一种特殊
的感情。1996年，家乡遭受了一场百年
不遇的洪灾，村里道路被毁，房倒屋塌。
危难时刻，是子弟兵们冒着生命危险，帮
助乡亲们抗洪抢险、重建家园。他们浑身
泥泞、冒雨前行的身影，我至今难以忘
怀。当时我就想，解放军是最亲的亲人，
这辈子一定要尽最大努力报答他们！

从那时起，每年“八一”、春节前夕，
我都会到军营看望慰问，为子弟兵送上

慰问品。2009年，我创业组建企业时定
了一条规矩：每年拿出不低于 10%的利
润，用于拥军事业，至今已累计捐款捐
物近千万元。

2016 年 7 月，涉县发生特大洪灾。
我组织救援小组，准备把 20多万元救
灾物品送进山里，无奈道路被冲毁，物
资送不进去。紧急关头，又是亲人解放
军帮了大忙！部队派直升机，成功将物
资空投到受灾群众手中。

在多年的拥军活动中，我发现身边
不少人有强烈的拥军愿望，却不知道怎
样去做，也有人主动联系我，希望可以
一起去慰问部队官兵。慢慢地，我产生
了一个想法：为什么不能握指成拳，聚
集更多人的力量一起拥军呢？

2019 年 4 月，在涉县双拥办支持
下，我发出成立拥军联盟的倡议，发动
身边商户结合自身实际开展拥军活动。
“王姐，我的理发馆能不能加入联

盟？”“住我们店现役军人免费，退役军
人打 5折！”“我们车行加入联盟，可以

给退役军人提供就业岗位！”那段时间，
我的电话是最忙的。在拥军联盟成立
4个月的时候，已经有幼儿园、电动车
门市、饭店、酒店、建材门市等行业的百
余家单位加入，为军人军属、退役军人
提供优待服务。

今年 1月，邯郸市成立爱国拥军联
合会，我非常荣幸地当选为主席。如今，
涉县有了张“拥军地图”，约2600余家商
户挂牌加入“拥军联盟”，清晰标明为军
人提供优惠服务的商家名称，形成广泛
动员、全民参与的拥军新局面。

年初时，新冠肺炎疫情暴发。得知
武汉市火神山医院消毒水紧缺，邯郸市
爱国拥军联合会第一时间响应。我发
动成员单位发挥自身优势，积极寻找货
源，5天内筹集到 120 吨溴氯海因高浓
度消毒液，可制造 1200 吨符合医用标
准的消毒水。

当时正值新冠肺炎疫情高发期，安
排谁去武汉？想到人民子弟兵除夕夜
奔赴武汉的壮举，我毫不犹豫地带头写

下“请战书”。
2 月 9 日，我带领 11 人的团队将

120吨消毒原液送抵武汉，定向捐赠给
火神山医院 100吨，捐赠给驻鄂部队 20
吨。湖北省军区有关领导参加接收时，
为我们送上“慰问一线见真情，心系官
兵显真爱”的锦旗。

让军人军属得实惠，让军人职业受
尊崇，这是我们成立“拥军联盟”的宗
旨。从一人拥军到带动更多的人参与
拥军，由一业拥军到百业拥军，作为“太
行奶娘”的后人，我愿意当一把爱国拥
军的火炬，带领更多人投身拥军行动和
拥军事业。目前我们的拥军模式已经
由“节点式”拥军转变为常态化拥军，由
走进军营服务部队转变为立足本职岗
位尊崇军人、关心国防、支持部队，由物
资拥军转变为全领域、全行业、全方位
拥军。

愿当一把拥军的火炬
■

双拥模范话双拥

热点聚焦

行业拥军的北京实践

军地时评

双拥影像

悟使命
■赵 明 文/图

11月5日，武警北京总队执勤六支

队组织五音山“大功连”官兵，到中国人民

革命军事博物馆参观纪念中国人民志愿

军抗美援朝出国作战70周年主题展览。

人物名片

王爱英，民企人士，曾获“河北省双

百人才”“河北省巾帼建功标兵”，现任

河北省邯郸市爱国拥军联合会主席。

2020年10月20日，被表彰为全国爱国

拥军模范。

蜜11月6日，中关村科学城四季科
创中心和清华大学车辆与运载学院签

约，共同助推科技拥军。签约仪式上，与

会代表现场试戴新型多功能头盔。

李爱明摄


